

quera pas de produire, si l'on apporte à la culture du sol et à l'élevage du bétail, tous les soins possibles afin de répondre aux besoins des marchés de la ville de Québec, même pour l'exportation à l'étranger.

## CAUSERIE AGRICOLE

### LA CULTURE DES ARBRES FRUITIERS ET MENUS FRUITS.

La culture des fruits et la plantation d'arbres forestiers étant une partie importante de l'exploitation d'une ferme, nous croyons intéresser nos lecteurs en publiant le rapport d'un membre de la Société d'horticulture du comté de l'Islet, sur les différentes opérations de cette association, de même que des observations et des expériences qui ont été faites par différents membres à l'occasion cette culture.

Nous félicitons cette Société pour le travail qu'elle s'impose dans le but de favoriser cette culture, non-seulement dans le comté de l'Islet mais dans toute la Province de Québec. M. Auguste Dupuis, pépiniériste du Village des Aulnais, a droit à notre plus profonde reconnaissance pour la bonne direction qu'il a imprimée à cette utile association à laquelle il consacre non-seulement son temps, mais aussi de son argent, pour remplir le but qu'elle s'est proposée et qui assurément sera susceptible de précieux résultats dans tout le pays.

Judi prochain, 24 septembre, cette Société d'horticulture fera son exhibition annuelle de fruits, de légumes, de fleurs, etc., à St Jean Port-Joli; et nous ne saurions mieux encourager cette Société pour ses louables et patriotiques efforts, qu'en assistant en masse à cette belle fête de l'horticulture et de l'arboriculture.

Nous nous faisons un plaisir de publier les observations suivantes des membres du Comité de la Société d'horticulture du comté de l'Islet, sur les arbres, les fruits, etc., qui nous ont été communiquées par un jardinier membre de cette association:

Les rapports reçus des districts de Montmagny et de Kamouraska démontrent que les pommiers, les pruniers et les cerisiers les plus rustiques ont souffert considérablement l'hiver dernier, par le séjour de la glace vive sur la terre en novembre, décembre et janvier derniers. Les arbres qui ont plus de dommages sont ceux qui sont éloignés des clôtures et ceux qui n'avaient pas été protégés par des engrais ou des paillis.

Les pruniers ont plus souffert que les autres arbres, surtout les *Damas* ou *d'Orléans*.

Les pertes dans les pommiers d'un an et de deux ans de greffe, sont considérables sur les terrains élevés où la terre cultivée avec soin était nette et sans herbes pour arrêter la neige. Malheureusement les petites greffes d'un an du pommier *Wealthy* ou *Fameuse du Nord-Ouest*, préparées pour les membres de notre Société d'horticulture, et cultivées avec soin ont presque toutes périées. La forte bordée de neige du 3 novembre dernier, fondit peu de temps après sa chute, couvrit la terre d'eau qui se congéla presque aussitôt et entourant les petits plants, détruisit les racines jusqu'au collet. Cette expérience sur les pommiers *Wealthy*, quoique déplorable, n'a pas découragé les membres de notre Société d'horticulture, et une

grande quantité de greffes ont été posées sur plants rustiques le printemps dernier, pour distribuer aux membres de notre Société qui en feront la demande au secrétaire, P. G. Verreault, écrivain, à St Jean Port-Joli.

La récolte des fruits, cette année, dans les comtés de Montmagny, l'Islet et Kamouraska, est bien faible.

*Cerises de France*.—Récolte moyenne. Le prix a été de \$2.50 à \$3 le minot.

*Prunes*.—Il y en a si peu, surtout les *Dames et Impériales*, dans les arbres, qu'on pense qu'il sera difficile d'en trouver assez pour l'exposition du 24 septembre courant, qui aura lieu à St Jean Port-Joli.

Les variétés étrangères ne sont pas encore beaucoup répandues. Ceux qui ont l'avantage d'avoir des pruniers *Lombard*, *Washington* et *Bradshaw*, auront une récolte de beaux fruits; les arbres sont chargés au-dessus de la moyenne.

*Pommes*.—La récolte sera très faible, à part quelques espèces de pommiers tels que *Duchesse*, *Tetopski* et *Calville* qui ont un peu de fruits.

Les pommiers Sibériens, *Transcendant* et *Hyslop*, sont abondamment chargés. Ces pommettes sont fort appréciées sur nos marchés, pour gelées et conserves. Ils rapportent tous les ans.

*Gadelles*.—Les plants ayant été négligés depuis quelques années, il se récolte peu de fruits. Cependant la culture en est profitable. Un membre de notre Société d'horticulture a livré sur le marché de Québec au-delà de 200 gallons de *gadelles Rouges de Hollande* et *Verseillaises*, au prix de 50 cts le gallon.

Il dit qu'il n'a pas de trouble à cultiver ces variétés. Un arrosage de vert de Paris, au printemps, détruit les chenilles; si en juillet elles apparaissent de nouveau, lorsque le fruit est mûr, il arrose avec une infusion d'aloès. Une cueillerée à thé par seau d'eau suffit. Il serait imprudent d'employer le vert de Paris quand le fruit commence à rougir.

*Fraises*.—Il s'est récolté des *Sharpless* chez un grand nombre de cultivateurs, mais en trop petites quantités pour exporter aux marchés. Il serait cependant profitable de cultiver les *Wilson* et les *Sharpless* pour le marché. Les *Sharpless* du comté de l'Islet et sont les plus belles et les plus grosses qu'on a vues à Québec et à Montréal (jusqu'à 7½ pouces de tour).

Le Rév. M. Laguoux, curé de St-Jean Port-Joli, a récolté environ dix pots de *Sharpless*, sur un petit carré, d'une trentaine de plants achetés l'année dernière, de la pépinière de M. Auguste Dupuis.

*Framboises noires*.—Une belle variété provenant des Etats-Unis: *Am. Seedling*, très rustique et a produit beaucoup cette année. Le fruit noir foncé est très bon, par grappe serrée de dix à douze, tient longtemps aux tiges. Un seul pied a donné, cette année, plus d'une pinte de framboises. Ces framboises sont plus fermes que les rouges et les blanches, se transportent en meilleure condition et à de longues distances.

Les fruits, dans les bois, sont en grande abondance. Il y a beaucoup de noisettes.

*Maladies des arbres*.—Le "*Blacknot*" ou *verruz* des pruniers, déjà signalé dans la *Gazette des Campagnes*, a fait son apparition dans le comté de l'Islet.

M. Arthur Talbot, de l'Islet, dit que plusieurs de ses pruniers sont attaqués. Un jeune prunier pris